



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL ESTADO DE MÉXICO  
SECRETARÍA DE RECTORÍA  
DIRECCIÓN DE IDENTIDAD UNIVERSITARIA  
COLEGIO DE CRONISTAS

## Conversación de la Decana Estela Ortiz Romo con la comunidad universitaria



**SR**

*L.E. Guadalupe González Espinosa  
Cronista del Centro Universitario Valle de México*

*Junio 2023*





## COMITÉ EDITORIAL, Colegio de Cronistas:

1. M. en A. E. Jesús Isaías Téllez Rojas  
Escuela de Artes Escénicas
2. M. en Dis. María del Carmen García Maza  
Facultad de Artes
3. M. A. S. Héctor Hernández Rosales  
Facultad de Antropología
4. Arq. Jesús Trinidad Castañeda Arratia  
Facultad de Arquitectura y Diseño
5. Dr. Ulises Aguilera Reyes  
Facultad de Ciencias
6. M. en D. A. E. S. Andrés Virginio Morales Osorio  
Facultad de Ciencias Agrícolas
7. M. en A. P. Julián Salazar Medina  
Facultad de Ciencias Políticas y Sociales
8. Dr. en Ed. Ignacio Morales Hernández  
Facultad Ciencias de la Conducta
9. Mtra. en A. E. Antonia Cordera Cárdenas  
Facultad de Contaduría y Administración
10. Dra. en D. María de Lourdes Morales Reinoso  
Facultad de Derecho
11. D. en E. L. Emmanuel Moreno Rivera  
Facultad Economía
12. Dra. en A. D. Margarita Calderón Miranda  
Facultad Enfermería y Obstetricia
13. M. en G. Efraín Peña Villada  
Facultad Geografía
14. M. en H. Pedro Canales Guerrero  
Facultad Humanidades
15. D. en Ing. Horacio Ramírez de Alba  
Facultad Ingeniería
16. L. en L. José Martínez Almazán  
Facultad Lenguas
17. M. en A. F. Elizabeth Vilchis Salazar  
Facultad Medicina.
18. M. en A. Teresita del Niño Jesús Burgos González  
Facultad Medicina Veterinaria y Zootecnia
19. C. D. José Trujillo Ávila  
Facultad de Odontología
20. D. en U. Verónica Miranda Rosales  
Facultad Planeación Urbana y Regional
21. M. en E. S. Elena González Vargas  
Facultad Química
22. D. en E. T. Gerardo Novo Espinosa de los Monteros  
Facultad Turismo y Gastronomía
23. D. en H. Daniel Roberto Peregrino Rocha  
Centro Universitario Amecameca
24. L. en D. Juan Manuel Ordoñez Suárez  
Centro Universitario Atlacomulco
25. D. en C. F. Juan Pedro Benítez Guadarrama  
Centro Universitario Ecatepec
26. D. en A. P. Angélica Hernández Leal  
Centro Universitario Nezahualcóyotl
27. M. en C. Pablo Mejía Hernández  
Centro Universitario Temascaltepec
28. D. en Arql. Rubén Nieto Hernández  
Centro Universitario Tenancingo
29. D. en Ed. Norma González Paredes  
Centro Universitario Texcoco
30. M. en E. V. Luis Bernardo Soto Casasola  
Centro Universitario Valle de Chalco.
31. L. A. E. Guadalupe González Espinosa  
Centro Universitario Valle de México
32. M. en C. Ed. Ma. del Consuelo Narváez Guerrero  
Centro Universitario Valle de Teotihuacán
33. D. en Soc. Gonzalo Alejandro Ramos  
Centro Universitario Zumpango
34. Mtra. Ariadna Hernández Manrique  
Unidad Académica Profesional Acolman
35. L. en T. Agripina del Ángel Melo  
Unidad Académica Profesional Chimalhuacán
36. D. en A. P. Karina González Roldán  
Unidad Académica Profesional Cuautitlán Izcalli
37. L. en H. Leopoldo Basurto Hernández  
Unidad Académica Profesional Huehuetoca



38. D. en C. Ana Lilia Flores Vázquez  
Unidad Académica Profesional  
Tianguistenco
39. L. en A. Rosa Esbeida Mejía Ugarte  
Unidad Académica Profesional  
Tejupilco
40. L. en Ant. Donají Reyes Espinosa  
Plantel "Lic. Adolfo López Mateos" de  
la Escuela Preparatoria
41. M. en E. L. Federico Martínez Gómez  
Plantel "Nezahualcóyotl" de la Escuela  
Preparatoria
42. M. en Hum. Jesús Josué Severo  
Sánchez  
Plantel "Cuauhtémoc" de la Escuela  
Preparatoria
43. M. en E. P. D. Maricela del Carmen  
Osorio García  
Plantel "Ignacio Ramírez Calzada" de  
la Escuela Preparatoria.
44. D. en Ed. Julieta Jiménez Rodríguez  
Plantel "Ángel María Garibay Kintana"  
de la Escuela Preparatoria.
45. M. en E. I. T. Cecilia Fuentes  
Guadarrama  
Plantel "Ignacio Pichardo Pagaza" de  
la Escuela Preparatoria
46. M. en E. S. Miguel Zavala López  
Plantel "Sor Juana Inés de la Cruz" de  
la Escuela Preparatoria
47. M. en C. E. Luis Alberto Garduño  
Sánchez  
Plantel "Isidro Fabela Alfaro" de la  
Escuela Preparatoria
48. M. en H. César Salazar Velázquez  
Plantel "Pablo González Casanova" de  
la Escuela Preparatoria
49. M. en Ed. Germán Méndez Santana  
Plantel "Texcoco" de la Escuela  
Preparatoria
50. D. en C. Alfredo Ángel Ramírez  
Carbajal  
Instituto de Estudios Sobre la  
Universidad
51. M. en G. D. César Alejandro Barrientos  
López  
Dirección de Cultura Física y Deporte
52. M. en S. P. Estela Ortiz Romo  
Centro de Enseñanza de Lenguas
53. D. en D. E. Eufemio Gabino Nava  
Bernal  
Instituto de Ciencias Agropecuarias y  
Rurales.
54. Dra. en Ed. Irma Eugenia García  
López  
Centro de Investigación  
Multidisciplinaria en Educación

**COMPILADORES:**

QFB. Argelia Díaz González Borja,  
Encargada del Despacho de la Dirección  
de Identidad Universitaria

L.L.I. Claudia Velázquez Garduño  
Responsable del Área de Difusión de la  
Dirección de Identidad Universitaria

**Conversación de la  
Decana Estela Ortiz Romo  
con la comunidad universitaria**

---

**L.E. Guadalupe González Espinosa  
Cronista del Centro Universitario Valle de México**

*“Estela. “Proviene del nombre italiano Stella, que se traduce Estrella”*



*Fig. 1- Dirección de Identidad Universitaria. Departamento de Apoyo al Colegio de Cronistas. Mónica Vela, 2018. M. en S. P. Estela Ortiz Romo en Sesión del Colegio de Cronistas. Universidad Autónoma del Estado de México.*

## **Introducción**

Durante febrero, marzo y mayo de 2023 se presentaron tres crónicas referentes a las visitas de la M. en S. P. Estela Ortiz Romo al Centro Universitario Valle de México. En ésta que es la tercera crónica, se ha escrito en cuanto a la conversación de la Decana Universitaria con la Comunidad en el “Día Naranja de la ONU” de 2018. La Mtra. Estela presentó la conferencia “Mi Historia de Vida” en la que resumió su trayectoria profesional y académica. La singularidad del ejemplo que ella representa como Mujer Universitaria, generó un efecto positivo en la Comunidad por lo que, con expresiones de



afecto, su Identidad y Valores Universitarios fueron reconocidos. Al reflexionar sobre la reacción sincera de las personas presentes, a la mente vino el poema de José María Heredia y Heredia, “A la Estrella de Venus”, del cual se comparte una cita en la crónica.

### **Tres crónicas.**

La crónica se inició en 2020 con la búsqueda y lectura de documentos, el bosquejo de lo que sería la crónica y un avance de varias cuartillas escritas. La prolongación de la pandemia no permitió finalizarla. Al inicio de 2023 se anunció en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), el Homenaje a la Decana Universitaria, la M. en S. P. Estela Ortiz Romo, y fue el motivo definitivo para concluir la crónica. Al revisar una grabación del evento de 2018 con la participación de la Decana Universitaria en el “Día Naranja de la ONU” y reflexionar sobre el valor que adquiere su mensaje, el proyecto inicial se extendió a tres crónicas. A finales de enero se presentó la primera crónica para su revisión; el 7 de febrero se llevó a cabo el Homenaje; y algunos días después la crónica fue revisada, dictaminada y aprobada en la sesión del Colegio de Cronistas de ese mes. La segunda crónica que fue aprobada en marzo se realizó en coautoría con la Mtra. Estela. A finales de abril se terminó de escribir esta tercera crónica: “Conversación de la Decana Estela Ortiz Romo con la Comunidad Universitaria”.

### **Breve descripción de las crónicas.**

La primera crónica lleva por título “La Mtra. Estela Ortiz Romo nos visita” y menciona las cuatro ocasiones que estuvo en el Centro Universitario Valle de México (CU VM) entre los años 2011 y 2021. El 25 de febrero de 2011, la Mtra. Estela acudió a este espacio académico y presentó su libro “El Escudo de la Universidad Autónoma del Estado de México. Orígenes y Contextos”. La siguiente vez fue el 22 de febrero de 2016 con motivo de asistir a la 210 Sesión



del Colegio de Cronistas realizada en el CU VM. La tercera la realizó el 25 de octubre de 2018, para impartir la conferencia “Mi Historia de Vida”, dentro del Marco del “Día Naranja de la ONU”. La más reciente fue el 9 de diciembre de 2021, durante la cual asistió a la 273 Sesión del Colegio de Cronistas.

La segunda crónica refiere la presentación de la Decana Universitaria en el Auditorio “Libro Abierto”, la M. en S. P. Estela Ortiz Romo, quien también es cronista del Centro de Enseñanza de Lenguas (CELe) y coordinadora del CELe “Flor de María Reyes Molina”. Ella compartió los documentos originales que preparó: el bosquejo de la conferencia y la semblanza que se leyó. En coautoría con la Decana y la Cronista del CU VM, se presentó el contexto y la importancia del evento organizado por el Comité de Género del CU VM y otros puntos que la Decana Universitaria mencionó durante el desarrollo de la conferencia del 2018. La crónica se titula “‘Mi Historia de Vida’. Participación de la M. en S. P. Estela Ortiz Romo en el Día Naranja de la ONU”.

En esta tercera crónica se ha escrito sobre la conversación entre integrantes de la Comunidad del CU VM y la Mtra. Estela, las preguntas que hicieron y las respuestas que ella dio. Además, de los agradecimientos espontáneos y sinceros, expresados a la Decana Universitaria, originados por el efecto positivo que generó al compartir “Mi Historia de Vida” con la Comunidad. En la crónica se incluye una cita de un poema escrito en 1826 por el poeta José María Heredia y Heredia y se relaciona con la Decana Universitaria.

### **La comunidad escucha a la Decana Universitaria en primera voz.**

El día 25 de octubre de 2018 se realizó en el CU VM el “Día Naranja de la ONU”, en el cual participó en primera voz la M. en S. P. Estela Ortiz Romo con la conferencia “Mi Historia de Vida”. La juventud que se encontraba en el auditorio del Centro Universitario Valle de México fue afortunada al escuchar directamente a la Decana Universitaria, lo que inmediatamente provocó un



efecto positivo en todos los presentes. Un ejemplo como el de ella, siempre estimulará y motivará a las nuevas generaciones, y más ahora que los jóvenes regresan a las actividades presenciales y quieren recuperar la esperanza en el futuro.

¡Que todas las juventudes de la UAEMex escuchen el ejemplo de Estela Ortiz Romo, Decana Universitaria!



Fig. 2- facebook.com/CUVM 27 de octubre 2018, la M. en S. P. Estela Ortiz Romo, conversa desde el pódium con la Comunidad Universitaria presente en el Auditorio "Libro Abierto", "Día Naranja de la ONU" Conferencia "Historia de Vida", 25 de octubre de 2018, Atizapán de Zaragoza, Centro Universitario Valle de México.

### **Estela Ortiz Romo transmite identidad y valores universitarios.**

Al finalizar "Mi Historia de Vida" y después de un fuerte aplauso, inició la sesión de preguntas. La Coordinadora de Difusión Cultural hizo la primera en referencia al número de años que la Decana Universitaria ha trabajado en la UAEMéx. La Mtra. Estela contestó que eran 53 años. En 2023 se cumplirán 58 años, además de ocho como estudiante dentro del binomio ICLA- UAEMéx, para sumar un total de 66 años en la Institución.



Con timidez los alumnos y las alumnas poco a poco se animaron a preguntar y expresar su agradecimiento a la Mtra. Estela. La siguiente participación fue de Erick, egresado de la licenciatura en Derecho, quien dijo que quería felicitarla. Comentó que él siempre creyó que solo con escuchar un poco de lo que una persona dice, se conoce su calidad humana y que al escucharla a ella ya sabía que se trataba de una gran mujer. Mencionó que ella era un ejemplo como mexicana al haber logrado grandes cosas y que los alumnos del CU VM sentían orgullo al conocer a docentes que han dejado un gran legado. La Mtra. Estela agradeció el comentario, diciendo con gran sinceridad “Muchas gracias”.

Enseguida se expresó la Subdirectora Académica, la L. en H. Gloria Zamudio Villareal, que con emoción agradeció a la Mtra. Estela, y le dijo que con su presencia daba a los jóvenes del CU VM la oportunidad de conocer a los pilares de la Universidad. Agradeció sus palabras que inspiran a todos y que ese día, llegaron a los corazones de las personas que integran la Comunidad. Después de más aplausos la Mtra. Estela contestó que, al recibirla con una gran sonrisa, sentía el humanismo en el Centro, lo que la tranquilizó y la calmó, que sus nervios se habían ido y que estaba gozando la invitación.



*Fig.3 - facebook.com/CUVM 27 de octubre 2018, la Comunidad Universitaria conversó con la M. en S. P. Estela Ortiz Romo durante su participación en el “Día Naranja de la ONU”, en el Auditorio “Libro Abierto”, 25 de octubre de 2018, Atizapán de Zaragoza, Centro Universitario Valle de México.*



Ya entusiasmados, alumnos, alumnas de la licenciatura de Derecho, profesoras y profesores, pidieron la palabra para seguir agradeciendo a la Decana Universitaria. Uno de los alumnos mencionó el orgullo que sentía por formar parte de la Universidad al saber que la Mtra. Estela, a pesar de que no tuvo siempre todos los recursos, se quedó y estudió en la Institución. Un profesor tomó el micrófono para dar una reseña de sus inicios como docente, que resultó un tanto complicada y prolongada, y a la que la Mtra. Estela prestó toda su atención. Después de mencionar su experiencia personal y el apoyo que recibió de sus maestros y compañeros de trabajo, el profesor comentó que percibía en la Mtra. Estela, por su trato y por su voz, la generosidad y el extender su mano para otros en momento de necesidad. El Auditorio coincidió con el emocionado profesor al aplaudir fuertemente.

El siguiente alumno de nombre Jaret, la felicitó por todo lo que le aportaba ese día para que él creyera más en la Universidad. La conferencia de ese día le ayudaba en su despertar como estudiante. Además, mencionó el trato humano que encontraba en sus profesoras y profesores de la UAEMéx. En respuesta a los anteriores comentarios, la Mtra. Estela expresó que cuando se quiere alcanzar algo, se encuentra la manera de lograrlo. Y recordó que después de la muerte de su padre, recibió el apoyo de su profesor. Contó que lo fue a ver para decirle que ya no le era posible continuar estudiando porque se veía en la necesidad de trabajar. Entonces su profesor consiguió una entrevista con la esposa del gobernador y solicitó apoyo económico para ella. Recibió la oportunidad de emplearse como trabajadora social con horario abierto para que pudiera continuar con sus estudios. Con gran emoción, la Mtra. Estela dijo: “¡Fíjense nomás!, ¡Qué maravilla! ¡Hay, se me abrió el cielo! ¡Y me fue tan bien! ¡Fue maravilloso!”.

Se refirió nuevamente a los viajes que realizó y que le permitieron convivir con colaboradores, con compañeras y compañeros. En esos momentos



compartieron gustos y penas y encontró desahogo, ya que el ser humano necesita de todo, sin llegar a la exageración. Y después de una breve pausa reflexiva, a continuación, comentó que no todo era recomendable, y puso el ejemplo de la muy próxima disponibilidad de marihuana. Como si fuera su médico de cabecera y también amiga, le dijo textualmente a la juventud presente: “No se las aconsejo. ¿Eh? Sí daña, Sí daña y además te dispone, cuando ya el organismo se acostumbra a una cierta dosis, busca otras alternativas. A la marihuana, ¡no le lleguen! Porque el trabajo es empezar... ¿Eh? El marihuano no se queda ahí. Cuando ya el organismo se acostumbra a cierta dosis en su cuerpo, ya no le hace, y busca otra alternativa”.

Ante la recomendación de la Decana, alumnas y alumnos se miraron entre ellos, rieron y se escucharon advertencias en el Auditorio, por lo que la Mtra. Estela sonrió grandemente ante el alboroto causado y dijo divertida: “Bueno, ¿en qué estábamos?” Con la pregunta, nuevamente volvieron las risas. Enseguida continuaron más participaciones, un alumno expresó que se sentía muy bien por escucharla, que para él conocerla era una gran impresión y una ayuda porque estaba llena de conocimiento de vida, y además era “bella”... La Decana cambió su expresión a una de gran sorpresa y luego nos mostró una gran sonrisa, la más grande que la cronista le ha visto. Aún con la sorpresa y la sonrisa, ya en todo su rostro, dijo: “Eso va a ser mi nota de mañana”. En tono divertido pidió al alumno que siguiera, que siguiera con más halagos, por lo que todos junto con ella reímos mucho otra vez.

El alumno dijo que de verdad era “bella”, y luego le solicitó un consejo de parte de ella, como alumna, maestra y decana. Entonces, la Mtra. Estela con mucha satisfacción mencionó que había sido maestra de la Facultad de Medicina por 30 años y también su Directora, que después había “cambiado de giro” al pasar a ser Ex Directora. Al insistir en la solicitud de un consejo para el alumnado en cuanto a “cómo seguir amando lo que se quiere ser”, la Decana contestó al alumno lo que él debía hacer: “Ponerte terco y todos los días estar



en lo mismo sin ceder”. Nuevamente recomendó evitar la marihuana porque atrofia. Por último, el alumno le preguntó sobre sus trabajos y publicaciones como cronista para poderla leer y conocerla más.

La Mtra. Estela brevemente se refirió a su participación en el Colegio de Cronistas y el Consejo Editorial. Mencionó uno de sus últimos trabajos, además de que era posible buscar sus crónicas publicadas en Internet. Para complementar la respuesta, su colaboradora Lourdes Garduño Mariscal, a la que la Decana llamó cariñosamente “Lulucita”, instruyó a los presentes cómo buscar con el nombre de la Mtra. Estela en la Revista de Identidad Universitaria, o en el Repositorio institucional, o simplemente googleando el nombre de la Decana Estela Ortiz Romo. La Mtra. Estela ofreció ejemplares impresos para los que acudieran al CELe que se ubica en la calle Rafael M. Hidalgo no. 401, colonia Francisco Murguía, Toluca de Lerdo, México, detrás de la Prepa 1. Aunque aclaró con una sonrisa que aún no los “había querido sacar”.

Una de las participaciones más emotivas fue la de la alumna Montserrat, que extendió una felicitación a la Decana y dijo que le llenaba de orgullo saber que existen personas como ella... La Decana la interrumpió y le dijo: “¡Que están enamoradas de su Universidad!” Montserrat contestó: “¡más que nada, enamoradas de la Vida!” La Mtra. Estela estuvo de acuerdo con ella y añadió: “Primero que otra cosa”. Montserrat expresó que le llamaba la atención que la Mtra. Estela rechazara el puesto que tenía para no ser como otras personas que por el dinero se quedaban. Añadió: “Usted es un espejo que todos deben seguir para continuar adelante, motivarse y creer en sí mismos”. Mencionó que la Mtra. Estela a pesar de las dificultades supo salir adelante y más que nada que ella “Vive” y disfruta la “Vida”. La Mtra. Estela resaltó que también su vida había sido “trabajar, trabajar y trabajar”. Inmediatamente reflexionó así: “Sabén qué, ¡soy feliz! No cambiaría mi vida por otra y menos por otra más fácil. ¡No! Porque precisamente los golpes y los tropiezos son los que



maduran y forman, y de eso pueden estar absolutamente seguros. ¿Eh?” Esta reflexión conmovió profundamente a quienes estaban presentes y nuevamente los aplausos fueron muy fuertes.



*Fig 4 - facebook.com/CUVM 27 de octubre 2018, la Comunidad Universitaria conversó con la M. en S. P. Estela Ortiz Romo durante su participación en el “Día Naranja de la ONU”, en el Auditorio “Libro Abierto”, 25 de octubre de 2018, Atizapán de Zaragoza, Centro Universitario Valle de México.*

Entre los profesores asistentes estaba el Lic. Miguel Ángel Velázquez Zenón, que inició junto con el Centro cuando éste surgió como Unidad Académica. Él señaló que comparte el gusto por la crónica y participa en el Consejo de la Crónica de Texcoco. Le expresó su admiración y la felicitó por la conferencia, que era una motivación para continuar por un camino de trascendencia, un testimonio para las generaciones posteriores y una razón para sentirse orgullosos de ser UAEMéx. Comentó que ella dejaba constancia de los hechos en sus escritos, que tienen el aspecto científico, el gusto y el estilo de un escritor. Finalmente le agradeció la distinción al CU VM con su presencia. Se escucharon más aplausos en el Auditorio.



Fig.5 - facebook.com/CUVM 27 de octubre 2018, la Comunidad Universitaria conversó con la M. en S. P. Estela Ortiz Romo durante su participación en el “Día Naranja de la ONU”, en el Auditorio “Libro Abierto”, 25 de octubre de 2018, Atizapán de Zaragoza, Centro Universitario Valle de México.

La profesora Adriana Mercedes Ruiz Reynoso en un breve comentario la felicitó por su singular sencillez y humildad, al tener en cuenta de dónde viene, cuanto le costó llegar y lo que sintió en todo momento. El Auditorio nuevamente aplaudió. Un alumno del taller de oratoria y de la licenciatura de Derecho, pidió la palabra y espontáneamente pronunció un breve discurso, el que con algunas correcciones de estilo se reproduce en seguida:

13

---

“Mi nombre es Ernesto de la Rosa. Soy estudiante de este Centro Universitario, de la carrera de Derecho. Maestra, antes que nada, quiero darle nuevamente la bienvenida a este Centro Universitario, a su Universidad. A nosotros nos congratula y nos es placentera su presencia, también sus palabras y todo su conocimiento dispersado en este auditorio el día de hoy. Solamente quiero hacer algunos comentarios, algunas percepciones acerca de esta plática, primero que nada, bueno pues es calibrar lo que estamos sintiendo ahora. ¿Y qué es lo que se siente en este momento compañeros? Considero yo que lo que sentimos es orgullo de pertenecer a esta Universidad. Creo que nos sentimos arropados de grandes maestros que están aquí con nosotros participando, que son parte de nuestra formación. Me siento muy orgulloso de ser alumno de todos ustedes. ¡Maestros, muchísimas gracias! Además, quiero agradecer a usted Decana, Maestra “Estrella” por su presencia y su conocimiento. Extenderle una enorme felicitación porque estas



palabras son una llave de esperanza, probablemente para todos nosotros que estamos estudiando nuestra carrera, que estamos empezando con nuestra formación. Somos almas jóvenes y además representamos el futuro de una gran Nación, de un gran Estado, que, así como la juventud de la historia de nuestro país, tenemos que crecer y asumir los retos que día con día se ponen en nuestro camino. Contando con palabras de personalidades como usted, Decana, con toda la experiencia del mundo, deben de ser un gran regalo. Muchísimas gracias, bienvenida y felicidades nuevamente”.



*Fig 6 - facebook.com/CUVM 27 de octubre 2018, la Comunidad Universitaria conversó con la M. en S. P. Estela Ortiz Romo durante su participación en el “Día Naranja de la ONU”, en el Auditorio “Libro Abierto”, 25 de octubre de 2018, Atizapán de Zaragoza, Centro Universitario Valle de México.*

La Mtra. Estela agradeció las palabras del alumno y todos los aplausos del auditorio, se despidió agitando su mano en saludo y sonriendo con gran satisfacción, bajó del pódium para tomar el brazo de la coordinadora de Derecho, la profesora Katya. Caminaron al centro del escenario dando por terminada la participación de la Decana. El cronista vitalicio de Atizapán de Zaragoza, Enrique Bringas, mencionó: “Se puede asegurar que pocos reconocimientos que se han entregado en este Centro son tan absolutamente valiosos como el que nuestro Director, el Dr. Víctor Manuel Landassuri Moreno, le entregará a nuestra distinguidísima Decana”. En lo que el cronista caminó hacia el Director se escucharon más aplausos. El Dr. Landassuri



entregó el reconocimiento a la M. en S. P. Estela Ortiz Romo, se escuchó fuertemente la palabra ¡Bravo! La Mtra. Estela con una gran satisfacción en su rostro, agradeció desde el corazón y levantó a lo alto de su cabeza el reconocimiento recibido. Los aplausos continuaron.

El turno siguiente fue para el orador oficial, un alumno del taller de Oratoria, quien tuvo que esperar que se guardara silencio y entonces dijo: “Es momento de una revolución y no de armas sino de conciencias. Utilizando como espada y escudo, aquellas que cambian al mundo, que lo transforman, que son la del conocimiento, la de la cultura, la de la ciencia, la de la fe, la del amor, la de la disciplina y por eso... ¡ha sido un honor para este Centro Universitario recibir a una personalidad tan *Grandiosa!* La Mtra. Estela Ortiz Romo, Decana de la Universidad Autónoma del Estado de México, Cronista del Centro de Enseñanza de Lenguas y Coordinadora del CELe “Flor de María Reyes de Molina”. ¡Muchas Gracias Decana! ¡Por su presencia, por compartir con nosotros sobre su milagro, sobre su trayectoria, sobre sus días tristes y felices, sobre su disciplina, su entrega! ¡Por su amor! ¡Muchas gracias!”

---

15

Volvieron los aplausos del auditorio. El orador entonces interrumpió y concluyó así: “Agradecemos a la Comunidad Auriverde por su tiempo y pasión. ¡Que siempre sean un espejo de una personalidad, así como la de ella! ¡Y sigamos siempre con pasos firmes! ¡Patria, Ciencia y Trabajo! ¡Universidad!”

Los aplausos nuevamente sonaron con fuerza. La coordinadora de Difusión Cultural, Mtra. Nora Patricia Romo García, dijo para concluir el evento: “Le damos un fuerte aplauso (sonaron los aplausos) y que les parece si le damos una porra a nuestra Decana Universitaria. La porra dice “UAEM UAEM. Patria, Ciencia y Trabajo. Universidad”. Cuando yo diga ¿Quiénes somos? ¡Que retumbe este Auditorio “Libro Abierto” con la porra dedicada a nuestra Decana Universitaria!”.



Entonces la Coordinadora de Difusión Cultural en arenga preguntó: “¿Quiénes somos?” Y todo el auditorio con voz muy fuerte contestó agitando el puño de la mano derecha: “U A E M, U A E M, Patria, Ciencia y Trabajo. Universidad”.

Fue una de las porras más impresionantes que se han escuchado. Nuevamente sonaron fuertes aplausos y poco a poco las y los asistentes fueron saliendo del auditorio. Aún faltaba que la Decana Universitaria posara para las fotografías que las alumnas y los alumnos le solicitaron, por lo que subieron al escenario para saludarla, felicitarla y obtener una fotografía de recuerdo, al lado de la Mtra. Estela Ortiz Romo.

Así concluyó el evento del “Día Naranja de la ONU”. Seguramente será la mejor visita que ella nos ha concedido. Esperemos que sea inolvidable para quienes estuvieron ese día en el Auditorio “Libro Abierto”. ¡Muchas gracias Decana Universitaria!



*Fig.7 a 9 - facebook.com/CUVM 27 de octubre 2018, la Comunidad Universitaria conversó con la M.S.P. Estela Ortiz Romo durante su participación en el “Día Naranja de la ONU”, en el Auditorio “Libro Abierto”, 25 de octubre de 2018, Atizapán de Zaragoza, Centro Universitario Valle de México.*



## “Estela, aquella que brilla como estrella”.

Al tiempo de estar preparando el contenido de esta crónica y reflexionando sobre el mismo, sostuve una conversación con la Mtra. Estela en la cual le pregunté si conocía el significado de su nombre. Me contestó correctamente que la palabra “Estela” se refiere al rastro o huella que una embarcación deja sobre el mar, incluso dibujó una “estela en el mar” con su mano en el aire. Añadió que le agradaba pensar que ese fuera el significado de su nombre. Para corroborar en cuanto al significado de la palabra “Estela”, revisé en la página de la Real Academia Española (RAE, 2022), que menciona:

“Del lat. aestuaria, pl. n. de aestuarium ‘agitación del agua’

1) es una “señal o rastro de espuma y agua removida que deja tras sí una embarcación u otro cuerpo en movimiento”;

2) el “rastro que deja tras sí una embarcación u otro cuerpo en movimiento”;

3) el “rastro o huella que deja algo que pasa”.

17

---



Fig. 10- [https://www.bbc.com/mundo/noticias/2014/12/141219\\_barcos\\_burbujas\\_clima\\_lp](https://www.bbc.com/mundo/noticias/2014/12/141219_barcos_burbujas_clima_lp).

*Estela de una embarcación marina. Fotografía de Internet.*

Del lat. stella ‘estrella’ por la forma de sus flores.”



Fig. 11- <https://i.pinimg.com/originals/a4/a8/ab/a4a8abba69dbd78b16d869e63f65ad03.jpg>  
*Flor italiana en forma de estrella (stella). Fotografía de Internet.*

La exactitud de la respuesta de la Mtra. Estela me dejó admirada como en otras ocasiones. Contesté que ciertamente en ella era muy apropiado ese significado porque su trayectoria es como una “Estela” en la historia de la Institución. Ella sonrió y como lo hace frecuentemente al recibir felicitaciones sobre su trayectoria, dijo que mi apreciación era exagerada. Le comenté sobre otro significado de su nombre que me llamaba la atención y que a ella le agradó escuchar, pero dijo preferir el que ya conocía.

18

---

De acuerdo a varios blogs en internet que explican el significado de los nombres de personas, “Estela” es un nombre de origen latino que significa “Aquella que brilla como una Estrella” (ITYLs, 2018). El nombre en español proviene del nombre italiano “Stella”, que se traduce “Estrella” y se refiere a la “estrella de la mañana” o “estrella del alba” (Lugo, 2021). En realidad, la curiosidad sobre su nombre me surgió meses antes cuando escuché que al dirigirse a ella, un alumno la llamó “Estrella”, que resultó ser acertado.

La “estrella de la mañana” en realidad es el planeta Venus, segundo en el sistema solar. Es el primer cuerpo celeste que aparece en el firmamento y por su luminosidad puede verse por algunas horas, antes del amanecer y después del atardecer, por lo que también se le conoce como “estrella de la tarde” o



“estrella vespertina”. En ocasiones puede verse a simple vista en el día (Lucero del Alba, 2022). Lo anterior me recordó el poema “A la estrella de Venus” escrito en 1826 (Heredia, 1832), que leí durante la cuarentena, en un libro de poemas del poeta Heredia. El libro editado por la UAEMéx fue un obsequio de la Dirección de Identidad Universitaria en un desayuno del Colegio de Cronistas realizado antes de la pandemia.



Fig. 12- <https://verbiclara.wordpress.com/2012/12/31/a-la-estrella-de-venus-poema-de-jose-maria-heredia/> Planeta Venus (estrella de la mañana, estrella del atardecer). Fotografía de Internet

### **“A la Estrella de Venus”. Poema de José María Heredia y Heredia.**

19

Estrella de la tarde silenciosa, luz apacible y pura de esperanza y amor, salud te digo. En el mar de Occidente ya reposa la vasta frente el sol, y tú en la altura del firmamento solitaria reinas. Ya la noche sombría quiere tender en diamantado velo, y con pálidas tiritas baña el suelo la blanda luz del moribundo día. ¡Hora feliz y plácida, cuál bella! Tú la presides, vespertina estrella”. Yo te amo, astro de paz. Siempre tu aspecto en la callada soledad me inspira de virtud y de amor meditaciones. ¡Qué delicioso afecto excita en los sensibles corazones la dulce y melancólica memoria de su perdido bien y de su gloria! Tú me la inspiras. ¡Cuántas, cuántas horas viste brillar serenas sobre mi faz en Cuba!... Al asomarse tu disco puro y tímido en el cielo, a mi tierno delirio daba rienda en el centro del bosque embalsamado, y por tu tibio resplandor guiado buscaba en él mi solitaria senda. Bajo la copa de la palma amiga, trémula, bella en su temor, velada con el mágico manto del misterio, de mi alma la señora me aguardaba. En sus ojos afables me veían ingenuidad y



amor: yo la estrechaba a mi pecho encendido, y mi rostro feliz al suyo unido, su balsámico aliento respiraba. ¡Oh goces fugitivos de placer inefable! ¡Quién pudiera del tiempo detener la rueda fiera sobre tales instantes!... Yo la admiraba estático: a mi oído muy más dulce que música sonaba el eco de su voz, y su sonrisa para mi alma era luz. ¡Horas serenas, cuya memoria cara a mitigar bastara de una existencia de dolor las penas! ¡Estrella de la tarde! ¡cuántas veces junto a mi dulce amiga me mirabas saludar tu venida, contemplarte, y recibir en tu amorosa lumbre paz y serenidad!... Ahora me miras amar también, y amar desesperado. Huir me ves el objeto desdichado de una estéril pasión, que es mi tormento con su belleza misma; y al renunciar su amor, mi alma se abisma en el solo y eterno pensamiento de amarla, y de llorar la suerte impía que por siempre separa su alma bella y pura del alma mía.

José María Heredia y Heredia fue director del Instituto Literario entre 1833 y 1834 (Peñaloza, 2008). Se le reconoce como uno de los grandes poetas de Cuba y de América. Me atrevo a decir que el también llamado “Poeta del Niágara”, habría regalado estos versos a la Mtra. Estela Ortiz Romo, al saber de su amor y dedicación al Instituto y a la Universidad. Las muestras de cariño dirigidas a la Mtra. Estela, de parte de la Comunidad Universitaria y del Colegio de Cronistas, seguramente podrían inspirar a poetas de la talla de Heredia. La lectura del poema “A la Estrella de Venus” y las crónicas de esta serie, las dedico a título personal; en representación de la Comunidad del CU VM; y de quienes compartan los mismos sentimientos, a:

¡Nuestra Amada Decana Universitaria!



## Bibliografía

- Lucero del Alba*. (18 de Septiembre de 2022). Recuperado el Marzo de 2023, de WIKIPEDIA La enciclopedia libre:  
[https://es.wikipedia.org/wiki/Lucero\\_del\\_alba](https://es.wikipedia.org/wiki/Lucero_del_alba)
- Lugo, M. D. (12 de abril de 2021). *Nombres de Bebés*. Recuperado el Marzo de 2023, de ParaBebés: <https://www.parabebes.com/significado-del-nombre-estela-5235.html>
- Heredia. (1832). *Poesía del Ciudadano José M. Heredia*. Recuperado el Marzo de 2023, de  
<http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/58471/poesias-del-ciudadano-jose-m-heredia.pdf?sequence=1&isAllowed=y>
- ITYLs. (2018). *Diccionario de Nombres*. Recuperado el Marzo de 2023, de Euroresidentes, pasión por la vida:  
<https://www.euroresidentes.com/significado-nombre/e/estela-estrella.htm>
- Peñaloza, I. (2008). *Instituto Literario - Universidad. Momentos estelares de una larga historia*. Recuperado el Marzo de 2023, de La Colmena:  
<https://www.redalyc.org/pdf/4463/446344567017.pdf>
- RAE. (2022). *Diccionario de la lengua española. Real Academia Española*. Recuperado el Marzo de 2023, de <https://dle.rae.es/estela>



# Universidad Autónoma del Estado de México

*“2023, Conmemoración de los 195 Años de la  
Fundación del Instituto Literario del Estado de México”*